

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Tiene el Presidente una alta aceptación, a pesar de la crítica \*En junio de 2021, un plebiscito para su administración

\*En Tabasco: remontar las finanzas, la epidemia, las inundaciones

Víctor M. Sámano Labastida

DOS INFORMES, dos estilos, misma circunstancia aunque con matices por geografía y extensión. El presidente Andrés Manuel López Obrador presentará hoy su octavo informe trimestral, aunque constitucionalmente ha cumplido con sus informes anuales en septiembre de 2019 y de 2020; el gobernador de Tabasco, Adán Augusto López Hernández, acudió al Congreso local para completar su comparecencia luego de que el 8 de noviembre entregó personalmente, en una breve ceremonia, su balance anual por escrito.

Los críticos de AMLO señalan que en realidad el mandatario federal realiza un informe diario en las conferencias matutinas y que lo que hace trimestral o anualmente es una glosa o síntesis de todo lo dicho. Para sus simpatizantes en esto radica su virtud, en lo que sus adversarios ven como un exceso.

Como sea, López Obrador llega a sus dos años de haber asumido la Presidencia con uno de los más altos niveles de aceptación de acuerdo a las encuestas, a pesar del lógico desgaste en el poder.

En Tabasco, el gobernador López Hernández, ha tenido que remar –nunca se aplicó mejor la frase a la vista del exceso de agua- en condiciones muy complejas: el heredado deterioro de las finanzas, un atraso en la productividad y el empleo, la carga de la inseguridad apenas remontada con la coordinación federal, las coyunturales crisis no previstas de la epidemia del COVID-19 con un sistema de salud deficitario y de las inundaciones con un sistema de manejo del agua propicio para el desastre.

### CÓMODA VENTAJA, SIN CONFIARSE

EN EL TERCER trimestre de este año, pese a la epidemia del coronavirus que contagió también a la economía, López Obrador mantuvo una aceptación del 60 por ciento en promedio. De diez encuestas de diversas casas editoriales y firmas de sondeos, en siete aparece AMLO con 58 puntos o más: en julio, El Financiero 62-36; en agosto El Universal 53-36, Reforma

Escrito por Editor

Martes, 01 de Diciembre de 2020 00:42 - Actualizado Lunes, 30 de Noviembre de 2020 23:45

---

56-41, Enkoll 58-36, Buendía y Laredo 59-28, El País 61-32, Parametría 65-31 y El Financiero 59-40; en septiembre, GEA-ISA 45-47 y El Financiero 62-36.

El sistema concentrador de encuesta Oraculus coloca al Jefe del Ejecutivo Federal en un promedio del 60 por ciento de aprobación en noviembre. Seguramente sus adversarios se fijarán en el otro dato de la gráfica: en enero de 2019 estaba en la plenitud de su popularidad: 79 por ciento. Luego vino el COVID-19 que tan alto costos tiene para la población, los gobernantes y la economía. AMLO resistió. Apenas el 23 de noviembre, la casa editorial Expansión publicó datos que le dan al Presidente un 64 por ciento de aceptación.

Los estrategas del mandatario estiman que a partir enero vendrá un repunte del lopezobradorismo, necesario además para que el movimiento que lo llevó al poder (y a la inversa: un movimiento que él llevó al poder) dispute exitosamente en las elecciones de junio de 2021.

Una encuesta difundida ayer por El Universal y realizada por Buendía y Laredo, indica que el partido Morena (en realidad una coalición) “tiene una cómoda ventaja de dos a uno sobre el PAN y el PRI, sus competidores más cercanos”. Un 32 por ciento de intención del voto contra un 17 por ciento del PAN y 16 por ciento del PRI. Lo que se disputará, además de 15 gubernaturas, son las 500 estratégicas diputaciones y de las cuales depende la consolidación del proyecto del régimen.

Hoy, AMLO hablará de sus 100 compromisos cumplidos o ya en marcha. Aunque sus adversarios tienen “otros datos”...aunque lo determinante serán los datos que tengan los electores y hacia eso apunta la labor presidencial.

### LO VIEJO Y LO NUEVO

NO HAY DUDA que los opositores a López Obrador ven a Tabasco como una plaza a conquistar. El peso electoral de la entidad es relativamente menor (apenas 6 distritos federales de un total de 300 y un poco más del 2 por ciento de la población nacional), pero tiene un valor simbólico por ser la tierra de origen del Presidente. Aquí es donde quieren ver fracasados sus proyectos.

En esta región es donde se han tenido que enfrentar varios obstáculos, algunos históricos y estructurales, otros del momento, coyunturales. A estas cuestiones se refirió el gobernador López Hernández durante su comparecencia ante los diputados, donde escuchó a los representantes de las bancadas de Morena (mayoritaria), PRD y PVEM, en el Congreso. Los diputados del PRI –partido que negocia una alianza electoral con los solaztequistas y el PAN– prefirieron ausentarse.

Dijo Adán Augusto: “Los tabasqueños merecen saber que las cosas se hacen de manera distinta y de mejor forma”. Tabasco ha cambiado para bien, sostuvo, ante el aplauso morenista y la crítica perredista.

Escrito por Editor

Martes, 01 de Diciembre de 2020 00:42 - Actualizado Lunes, 30 de Noviembre de 2020 23:45

---

Ayer mismo, el coordinador general de Asuntos Jurídicos, Guillermo del Rivero León, entregó al Congreso en representación de Ejecutivo estatal el Paquete Económico 2021. El titular de Finanzas, Sid Mena, indicó que el presupuesto de egresos para el próximo año será de unos 51 mil millones de pesos; las participaciones federales serán de 18 mil millones de pesos, con una reducción de 500 millones respecto a 2020.

AL MARGEN

INICIÓ la segunda semana de los censos a damnificados. Los encuestadores deben cubrir mil 400 comunidades casa por casa. Seguramente deberán ajustar el calendario de entrega, porque en algunas comunidades han tenido que regresar durante cuatro cinco días. Más de lo previsto. Es mejor invertir más tiempo para cumplir el primer objetivo. Cuestión de justicia y también de política. (vmsamano@hotmail.com)